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Als Ich mit 13 Jahren im Rahmen des CVJM Baden

den Glauben an Jesus Christus entdeckte hat m r das

Bibellesen große Muhe gemacht Treu habe ich versucht.

morgens meine Stille Zet zu machen, doch schon nach

wenigen Versen gab ich meistens auf. weil ich n c h t

verstanden habe was mir die bibl?schen Texte erzahlen

woll ten Z w e r Jahre spåter habe ich e n e endruckl?che

Ertahrung mit dem Helrgen Geist erlebt Neben dem

Empfang der Sprachengabe hat s c h vor allem etwas an

meinem Bibellesen veràndert Plotzl?ch hat dieses Buch

zu m r geredet. es entstand eine tiefe Verb?ndung. Ich

habe Gottes Reden dar?n erlebt Seither pragt mich eine

tiefe Leidenschaft für diese Bibel. Statt nach ein paar

Versen aufzugeben. hng ich nun an, die Bibel zweimal

Im Jahr durchzuarbeten Im Selbststudium habe ich mir

bergebracht. Griechisch und Hebraisch zu lesen. Und

von m e n e m Taschengeld habe ich mir als 16-Jahriger

ein griechisches und hebraisches Worterbuch gekauft.

um den Texten der Bibel noch starker auf den Grund

gehen zu konnen Und es war schnell klar, dass ich die

Bibel im Rahmen enes Theologiestudiums noch besser

kennenlernen wol l te

Seither beglertet mich dieses Buch so gut wie jeden Tag.

Als Pastor stelle ich allerdings fest. dass es immer mehr

Christen schwerfallt. für sich selbst die Bibel zu lesen und

sinnvolle Erkenntnisse daraus zu gewinnen. So manch
anfanglche Begeisterung hat sich durch verschiedene

Stolpersteine eingetrübt Gewisse Geschichten.

Beschreibungen oder Zahlen erscheinen mehr und mehr

unplausibel Andere Texte stehen im klaren Widerspruch
Zu naturwissenschaftichen Erkenntnissen. Und Christen
nehmen wahr. dass manche Texte im Alten Testament

DIEINSPIRATIONNDERBIBEL ZEIGT SICH DARIN,

in großer Spannung stehen zu d e n Gottesb?ld, das uns

in Jesus vermittelt wird Andere Stolpersteine der Bibel

s?nd gewalttat?ge oder widerspruchliche Texte, sinnlose
Gebote oder antike Vorstellungen, die fur heutige Men

s c h e n k a u m n a c h v o l l z i e h b a r s i n d

W i e kann m a n m i t d i e s e n S t o l p e r s t e i n e n u r n g e h e n ? W i e

kann m a n z u r u c k f i n d e n zu e i n e r L e i d e n s c h a f t f u r dieses

B u c h ? Was m i r d i e L i e b e z u r B ibe l e r h a l t e n hat , h a t n i c h t

nu r mi t de r L e b e n d i g k e i t de r T e x t e z u tun, s o n d e r n mi t

m e i n e m B i b e l v e r s t ä n d n i s ( H e r m e n e u t i k ) , das m?t me ine rn

L e b e n u n d m e i n e n F ragen m i t g e w a c h s e n u n d mi tge re i f t

ist. D ie G r u n d p f e i l e r m e i n e s B i b e l v e r s t ä n d n i s s e s m o c h t e

i c h ku rz s c h i l d e r n :

1. DIE INSPIRATION DER BIBEL BEZIEHT SICH

AUF IHRE WIRKUNG, NICHT IHRE ENTSTEHUNG

In meinem sehr konservativen Theologiestudium wurde
mir von Anfang an beigebracht, dass die Bibel das

inspirierte Wort Gottes ist. Hinter diesem Inspirations

verst?ndnis stand der Gedanke, dass die Entstehung der
biblischen Texte durch und durch inspiriert war. Bis in

die Grammatik und die einzelnen Worte hinein war die

Bibel irrtumsloses und zuverlässiges Gotteswort. Keine

Widersprüche, keine Fehler weder historisch oder

naturwissenschaftlich - haben sich in der Bibel einge

schlichen. Hier hat sich mein Inspirationsverstandnis

weiterentwickelt. Für mich zeigt sich die Inspiration der
Bibel weniger in ihrer Entstehungsgeschichte als in ih

rer Wirkungsgeschichte. Die Inspiration der Bibel zeigt

sich nicht darin, dass jeder Text historisch, biologisch.

physikalisch, naturwissenschaftlich, astronomisch oder

anthropologisch korrekt und plausibel ist, sondern sie

DASSDIESERTEXISEIT JAHRTAUSENDEN MENSCHEN INSPIRIERT,BEIMENSCHEN

WIRKUNG ENIFALTEL, MENSsCHENYVERÄNDERT. TRÖSTET,ERMUTIGTODERHEILT.



zeigt sich darin, dass dieser Text seit Jahrtausenden

Menschen inspiriert, bei Menschen Wirkung entfaltet,

Menschen ver?ndert, tröstet, ermut ig t oder heilt.

Der einzige Text, der von der Inspiration der Bibel spricht,

findet sich im Timotheusbrief: .Denn alle Schrift, von

Gott eingegeben (lat. inspirata), ist nütze zur Lehre, zur

Zurechtweisung. zur Besserung. zur Erziehung in der

Gerechtigkeit, dass der Mensch Gottes v o l k o m m e n sei,

zu allem guten Werk geschickt. (2.Tim 3,16+17 LUT).

Gerade an dieser Stelle br ingt Paulus die Inspiration der

Bibel nicht mit ihrer Entstehung in Verbindung. sondern

mit ihrer Wirkung. Sie ist ungeheuer nützlich! Es ist für

mich heute also nicht mehr so entscheidend, ob die fünf

Bücher Mose wirklich von Mose stammen, ob das Buch

Jesaja von einem oder von mehreren Autoren geschrie

ben wurde, ob die Zahlenangaben beim Exodus plausibel

sind oder geographische Angaben verifizierbar. Nicht die

Entstehung der Bibel ist inspiriert. Ihre gött l iche Kraft liegt

in der inspirierenden Wirkung. N ich t wegen ihrer natur

wissenschaftlichen Fehlerlosigkeit ist die Bibel seit 2000

Jahren so hochaktuell , sondern wegen ihrer verändern

den und heilenden Wirkung auf die Menschen, die sich

auf dieses Buch einlassen.

2. ICH WILL DIE BIBEL UNBEDINGT ERNST

NEHMEN, MUSSDESWEGEN ABER NICHT
ALLES WÖRTLICH NEHMEN

Wie schôn wàre es, wenn jeder Vers oder Bibelabschnitt
mit einer göttlichen Fußnote ausgestattet wäre, die uns
sagen würde: Das hier wörtlich nehmen. Jenes ist bild
lich gemeint. Das muss historisch verstanden werden.

Dieser Vers ist zeitbedingt, jener Vers zeitlos gültig und so

weiter. Jede Bibelleserin und jeder Bibelleser muss auf
grund der fehlenden göttlichen Fußnoten st?ndig selbst
die Entscheidung treffen, wie sie oder er die Bibel liest
bzw. interpretiert. Und wer sich diese Mühe nicht macht,
übernimmt einfach die Kriterien oder das Auslegungs

modell seiner Kirche, seines Pastors, seiner Eltern oder

der theologischeni Richtung, der man sich zuordnet. In

dem Sinne gibt es nie objektive, sondern immer nur sub

jektive Bibeltreue. lch musste mir bewusstwerden, dass

am Ende niemand der eigentlichen Bibel gegenüber treu
ist, sondern höchstens seiner Auslegung gegenüber.
Genau aus diesem Grund möchte ich lernbereit bleiben.

Ich mõchte die Bibel um jeden Preis ernst nehmen. Aber

ernst nehmen ist überhaupt nicht dasselbe wie wörtlich
nehmen, Man nimmt die Bibel gerade nicht ernst, wenn

m a n ve rsuch t , a l les in ihr w õ r t l i c h z u n e h m e n . l c h b i n

n i c h t i m Bes i tz de r W a h r h e i t , a b e r i c h m ö c h t e m i c h i h r

Schr i t t f ü r Schr i t t n ä h e r n . Stat t m e i n e B i b e l a u s l e g u n g

w i e m e i n e n A u g a p f e l zu b e s c h ü t z e n u n d m i t e i n e m ho

h e n S t a c h e l d r a h t z u u m g e b e n , b in i c h m i r m e i n e r Sub

jek t i v i tä t b e w u s s t , m ö c h t e Fragen, Z w e i f e l , n e u e l d e e n

o d e r A n t w o r t e n zu lassen, u m w e i t e r l e r n e n zu k ö n n e n .

In d i e s e m Sinne ist f ü r m i c h G l a u b e w e n i g e r S t a n d p u n k t

als v i e l m e h r e ine Reise. U n d d i e s e Reise hat als Z ie l Jesus

Chr i s tus , d e r a l le ine im Bes i tz d e r W a h r h e i t ist.

3.1CH DARF IN DER BIBEL ZWISCHEN FAKTISCHER

UND POETISCHER WAHRHEIT UNTERSCHEIDEN

Der m o d e r n e M e n s c h v e r s t e h t u n t e r W a h r h e i t v o r a l l e m

m a t h e m a t i s c h e o d e r fak t i sche W a h r h e i t . D a n e b e n g i b t

es a b e r se i t J a h r t a u s e n d e n p o e t i s c h e u n d d i c h t e r i s c h e

Wahrhe i t . M a n c h m a l w e c h s e l n w i r i n n e r h a l b e i n e s Satzes

v o n f a k t i s c h e r zu p o e t i s c h e r Wahrhe i t . So k a n n z u m Bei

spie l e in M a n n sagen: . M e i n e F r e u n d i n hat b l a u e A u g e n ,

w i e g t 6 0 Ki lo, ist 1,65 m g r o ß u n d j e d e s Mal, w e n n i c h m i t

i h r z u s a m m e n bin, h a b e i c h S c h m e t t e r l i n g e im B a u c h .

D ie A u s s a g e n ü b e r Augen , G r ö ß e u n d G e w i c h t b e w e g e n

s ich a u f d e m G e b i e t f a k t i s c h e r Wahrheit. A b e r h a t de r

j u n g e M a n n w i r k l i c h S c h m e t t e r l i n g e i m Bauch? W a s pas

sier t m i t d e n F lüge ln des S c h m e t t e r l i n g s a n g e s i c h t s de r

s ta rken M a g e n s ä f t e u n d w i e kann s ich d e r S c h m e t t e r l i n g

in v ö l l i g e r D u n k e l h e i t o r i e n t i e r e n ? Dass de r M a n n in de r

G e g e n w a r t se iner ?Freund in S c h m e t t e r l i n g e im B a u c h

hat, e n t s p r i c h t a b s o l u t de r W a h r h e i t , a b e r es ist p o e t i s c h e

Wahrhe i t , ke ine n a t u r w i s s e n s c h a f t l i c h e W a h r h e i t . Der

Z u s t a n d se iner L iebe lässt s i ch e b e n a m b e s t e n b e s c h r e i

ben mi t d i e s e r Me taphe r .

W e r d a v o n ausgeh t , dass die Bibel v o r a l l e m f a k t i s c h e

W a h r h e i t e n t h ä t , m u s s sie d a u e r n d g e g e n ü b e r d e n k r i

t i s c h e n A n f r a g e n aus N a t u r w i s s e n s c h a f t u n d h i s t o r i s c h e r

F o r s c h u n g v e r t e i d i g e n . P o e t i s c h e W a h r h e i t d a g e g e n

kann t i e fe W e i s h e i t e n u n d Pr inz ip ien in e ine r F o r m z u m

A u s d r u c k br ingen, w i e das f a k t i s c h e W a h r h e i t n ie k ö n n

te. A u c h d i e G e s c h i c h t e v o m v e r l o r e n e n Sohn i s t k e i n e

ta t säch l i che , s o n d e r n e ine e r f u n d e n e G e s c h i c h t e . A b e r

sie ist gen ia l e r f u n d e n , w e i l sie besser als j e d e christ l i

c h e D o g m a t i k G o t t e s W e s e n cha rak te r i s i e r t . I n s o f e r n ist

h e u t e m e i n e e n t s c h e i d e n d e Frage a n d ie B i b e l w e n i g e r ,

o b al le G e s c h i c h t e n in de r Bibel h i s t o r i s c h o d e r n a t u r w i s

s e n s c h a f t l i c h w a h r sind, s o n d e r n v ie lmeh r , w e l c h e g o t t

l i c h e n W a h r h e i t e n m i r d iese Texte e r z ä h l e n w o l l e n . U n d

g e n a u d a d u r c h b le ib t sie ze i t l os relevant.
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4. ENTWICKLUNGEN IN DER BIBEL ZEIGEN MIR,
DASS WIR IM GESPRÄCH BLEIBEN MÜSSEN

Was m r ebenfalls bei meinem Bibelverstándnis geholfen

h a t war die Wahrnehmung. dass in der Bibel selbst Ent

w c k l u n g zum Ausdruck kommt. Durch diese Entwicklun

gen werden manche Vorstellungen, Gebote, Gottesbilder

und religiòse Konzepte abgelöst durch neue und andere.

So wird die siebenfache Vergeltung bei Kain (Gene

SIs 4,14) abgelóst durch die angemessene Vergeltung

unter Mose (Auge um Auge. Zahn um Zahn, Levitikus

24.19+20). was wiederum abgelöst wird durch die Aus

sage Jesu. überhaupt keine Vergeltung zu üben, sondern

die Feinde zu lieben (Matthäus 5.38+39).

In den Zehn Geboten wird ausdrücklich von der Bestra

fung der Kinder wegen der Schuld der Eltern gesprochen

(Exodus 20.5)., was vom Propheten Hesekiel einige Jahr

hunderte spater explizit verboten wird (Hesekiel 18).

Im Alten Testament spielen für die jüdische Frömmigkeit

Speisevorschriften eine wicht ige Rolle. Im Neuen Tes

tament erklart Jesus alle Speisen für rein und im Apos

telkonzil werden diese Speisevorschriften neben manch

anderen Gesetzen als ungúlt ig erklärt (Levitikus 11: Mar

kus 7.19; Apostelgeschichte 15,28f).

In der Tora werden Eunuchen vom Gottesdienst und der

Jüd?schen Gemeinde ausgeschlossen. Im Propheten Jesa

ja wird ihnen ganz bewusst ihre Zugehörigkeit und Gottes

besondere Gunst zugesprochen. In der Apostelgeschich

te ist es gerade ein Eunuch, der als erster nichtjüdischer

Mensch zum Glauben fnde t und getauft wird. (Deutero

nom ium 23.2: Jesaja 56.3, Apostelgeschichte 8,26ff.)

Es gabe noch viele weitere Beispiele, aber schon diese

wenigen zeigen, dass die Bibel kein flaches Buch ist, bei

der alle Aussagen gle ich-wert ig und gleich-gul t ig ne

beneinanderstehen. Gottist mit seinem Volk unterwegs

und in inrer Beziehung zu ihm gilt es über Generationen

hinweg Dinge zu verlernen, um Neues zu erlernen. Man

che bibl?schen Texte beschreiben eher antike Gottes

vorstel lungen oder heidnische Gepflogenheiten, die in

muhsel iger Arbeit von Gott verandert und korrigiert wer

MARTIN BENZ

Theologe. Dozent Podcaster Autor und Prediger

Lebt m t seiner Frau N?na und seinen Kindern in Lórach

LIVE ZU ERLEBEN BEIM ONLINE

HOTLINE-TALK AM 19.10.2023

den. D ie B ibe l lásst u n s a n d i e s e m Entw ick lungsp rozess

te i l haben . U n d w i r m ü s s e n g e n a u h i n s c h a u e n , dami t wir

n i c h t Ve rse als b a r e M ü n z e n e h m e n , d ie im wei teren

V e r l a u f d e r B ibe l k o r r i g i e r t o d e r k l a rges te l l t werden .

Jesus hat vorausgesagt, dass uns der Geist Gottes in alle

Wahrheit führen wird. Dieser Prozess ist für mich noch im

mer im Gange. Darum muss ich unbedingt im Gesprach
bleiben: mit Gott, mit den Texten der Bibel, mit der gro

Sen Lerngemeinschaft der Christen und mit meiner eige

nen Seele. Rechthaberei und Abschottung helfen da nicht

weiter. Sture Dogmatik und FundamentalismuS ebenfalls

nicht. Wie muss sich mein Glaube. die Kirche und auch

unser Bibelverständnis entwickeln, damit wir weiterhin

ganz nah an Gottes Herzschlag bleiben und an dem, was

sein Wille ist für die Welt, in der wir heute leben?

5.WAS BRINGT DAS LEBEN ZUM BLÜHEN?

Die großen Erzählungen der Bibel, ob die Schöpfungser

zählung. die Exodus Erzählung. die Prophetentexte oder

in besonderer Weise das gesamte Leben Jesu - sie alle

weisen in eine Richtung: Es geht um Gottes gönnendes.

befreiendes und rettendes Handeln. Durch das erste und

letzte Kapitel der Bibel ist alles eingerahmt von der ldee

blühenden Lebens. Ich bin zutiefst davon überzeugt. dass

Gott das Leben zum Blühen bringen mochte - mit allem.

was dazu nõtig ist: Liebe, Vergebung. Heilung. Erneuerung.

Versöhnung. Befreiung. Gerechtigkeit und Rettung Das ist

für mich die Missio Dei, Gottes große Aufgabe in der Welt

die am deutlichsten in Jesus Christus sichtbar wird

lch lese die Bibel aus genau dieser Blickrichtung heraus

Wo wol len mi r diese Texte helfen, mein eigenes Leben

und das Leben um mich he rum zum Bluhen zu bringen?

Wo ich das blühende Leben entdecke, bin ich Gott dicht

auf den Fersen. Wo das Lesen der Bibel aber zu Angsten.

zu Zwangen, zum Verurtei len. zum Ausgrenzen. zum

Richten, zur Gewal t führt, w o Menschen klein gemacht

werden, schwere Bürden aufgeladen bekommen oder



Drohszenarien aufgebaut werden, da wird blühendes

Leben erstickt und unser Glaube verwelkt. Dann wunder t

es nicht, wenn sich Christen mehr und mehr abwenden

Von der Bibel und ihre Leidenschaft für dieses Buch ver

lieren. Dann verlieren wir uns in Buchstaben, statt dem

Geist des Lebens Raum zu geben.

Mir helfen diese Grundpfei ler seit 40 Jahren le iden

schaftlich diese Bibel zu lesen, ein Lernender zu sein,

offen im Gesprach mit anderen zu bleiben, die großen

Wahrheiten aufzuspüren, statt mich im Detail zu verlie

ren und zu erfahren, dass G o t t nicht müde wird. unser

Leben zum Blühen zu bringen.

IMPULSE UND FRAGEN ZUM WEITERDENKEN
UND DISKUTIEREN:

Bilanz ziehen: Wie ist es ak tue l l u m m e i n e Liebe u n d

Leidenschaft z u r Bibel beste l l t? Was s ind d ie G r ü n d e
für diesen Zustand? Was hat sich verander t?

Was sind m e i n e pe rson l i chen S to lpe rs te ine in

Bezug auf d ie Bibel u n d ihre Texte?

Welche der fün f Grundp fe i l e r des Bibe lvers t?ndn isses

kann ich nachvo l l z i ehen , w o habe ich w e i t e r e Fragen?

N imm einen Bibel text , der für d i c h b e s o n d e r s

herausfordernd ist u n d ve rsuche ihn anhand dieser

Grundpr inz ip ien neu zu lesen u n d zu in te rp re t ie ren .

Wer sich v e r t i e f t m i t de r Bibel , B i b e l a u s l e g u n g u n d
Bibe lvers tändn is a u s e i n a n d e r s e t z e n m ö c h t e ,

k ö n n t e u n t e r f o l g e n d e n Q u e l l e n H i l f r e i c h e s f i n d e n :

>Wenn der Glaube nicht mehr passt - ein Umzugshelfer«

Martin Benz, Neukirchner Verlag 2022

DMovecaste, der Podcast v o n Mar t i n Benz zu

Bibel, B ibe laus legung u n d G l a u b e n s v e r a n d e r u n g

www.movecas t .de

WIE MUSS SICH MEIN GLAUBE, DIE KIRCHE UND

'AUCH UNSER BIBELVERSTÄNDNIS ENTWICKELN,

-DAMIT WIR WEITERHIN GANZ NAH AN GOTTES

HERZSCHLAG BLEIBEN UND AN DEM, WAS SEIN.

WILLE IST FÜR DIE WELT, IN DER- WIR HEUTE LEBEN?
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